

Évaluation de l'incidence de l'Accord sur l'agriculture

4

Cette section traite de l'incidence des éléments de l'Accord sur le secteur agro-alimentaire, par grands groupes de produits. Dans l'évaluation par sous-secteurs qui suit, on présume que les conditions actuelles du marché ne vont pas changer de façon spectaculaire et que les politiques agricoles canadiennes et américaines ne subiront pas de modifications majeures.

Au Canada, 99 pour cent des exploitations agricoles sont familiales et la grande majorité sont gérées par des personnes mariées. Ces gens devront s'adapter aux modalités de l'Accord qui fait l'objet de cette évaluation et ils en partageront les avantages. Les groupements d'agriculteurs ont révélé que le libre-échange les préoccupait grandement, de même que les questions touchant l'aspect financier de l'exploitation et la survie de la ferme familiale.

L'évaluation qui suit montre l'incidence des différents éléments de l'Accord sur les céréales et les oléagineux, le bétail et les viandes rouges, le secteur laitier, l'horticulture, la volaille et les œufs et les cultures spéciales.

Céréales et oléagineux

Contexte

Le secteur comprend la production agricole des céréales et des oléagineux et la transformation primaire de ces produits pour l'alimentation. Les principales céréales sont le blé, l'orge, le maïs, l'avoine et le seigle et les principaux oléagineux sont le canola, le soja et la graine de lin.

Production agricole

En 1986, la valeur totale des exportations de céréales, d'oléagineux et de leurs produits a atteint 4,9 milliards de dollars, soit 59 pour cent de la valeur totale de nos exportations agricoles. Les expéditions aux États-Unis n'ont totalisé que 183 millions de dollars ou 3,7 pour cent. Le blé, l'orge et le canola, qui représentent respectivement 34 pour cent, 7 pour cent et 5 pour cent de la valeur totale de nos exportations agricoles, ont été les principales cultures d'exportation. Les produits céréaliers et oléagineux, plus spécialement la farine de blé et l'huile de canola, ont représenté 6 pour cent de ce total. Le Canada est le sixième producteur et le deuxième exportateur de blé au monde, et le troisième producteur et le premier exportateur de canola.

Au Canada, en 1986, plus de 33 pour cent de toutes les recettes agricoles provenaient des ventes de céréales et d'oléagineux, qui représentaient environ 7 milliards de dollars (1986). Le blé a représenté 41 pour cent de ce total, l'orge 11 pour cent, le maïs 5 pour cent et les oléagineux 15 pour cent.

On dénombrait au Canada 105 452 producteurs de céréales et oléagineux en 1986. De ce nombre, 226 étaient de la région de l'Atlantique, 3 139 du Québec, 14 426 de l'Ontario et 87 661 de l'Ouest du Canada.